

## ESTADO DE LA CUESTIÓN

Siendo, como ha sido a lo largo de la historia de nuestro pueblo, que no ha habido (¿ni habrá?) paisano alguno que haya ostentado u ostente el nombre de SANCHO con lo bonito y propio que sería ahora por fonético y corto...

Y siendo que en la historia que conocemos (y que es mucha en el tiempo) solo ha habido dos mujeres que se hayan llamado MARIA DE LA O, a saber, María de la O (1.902) esposa que fue del Sr. Maximiano (1.928) y conocida por "María la Dulcera" porque hacía dulces y bollos maimones riquísimos y que no dejara descendencia, y...

María de la O que naciera en El Cubo (1.967) y en El Cubo se casara (1.987) ...solo dos en más de 600 años de historia...

vamos a glosar las excelencias de estos dos nombres que podían haber sido muy propios para paisanos/as nuestros/as.

Dicho lo cual y dicho de antemano que podíamos llenar hojas y hojas de cada uno de los dos nombres pero, por ahora, nos vamos a atener a lo más esencial para no pasamos de la raya.

Vamos pues con el primero :

### SANCHO

Fue un nombre muy popular en tiempos anteriores. Hay santos y santas (Sancha) con estos nombres (ver 5 de junio en el calendario) y hubo más de una docena de reyes con este nombre en toda la geografía hispana..

Pues este nombre corto y redondo (SANCHO) viene del latín SANCTUS y que quiere decir santo, piadoso, bueno, sagrado...y de "sancho" viene el apellido Sánchez que es más que corriente y que quiere decir "hijo de Sancho" como Martínez es hijo de Martín, González hijo de Gonzalo, Pérez hijo de Pedro, Domínguez hijo de Domingo...

Sin embargo nuestro SANCHO (del pueblo) viene, como sabemos, de los cinco "sanchos" que fueron sus dueños a través de la historia, a saber:

- Don Sancho IV el Bravo, rey, hijo de Alfonso X.
- Don Sancho, príncipe de paz, nieto de Alfonso X (aunque no lo quisiera)
- Don Sancho, hijo de Alfonso XI, rey salmantino, (aunque no lo quisiera)
- Don Sancho, hijo de Alfonso XI, rey salmantino, (aunque no lo quisiera) y
- Don Sancho (hijo de Alonso de Fonseca y Francisca Leyva).

## " DECÍAMOS AYER.." ( 17 )

Todos con "Don" por la dignidad de sus cargos (reyes, príncipes...) y por el "din" que tenían como dueños y señores que fueron de estas nuestras tierras y que costaron sangre, sudor y lágrimas que las soltaran. Pero...es historia y en historia se quedan.

Si nos mantenemos en salud y tenemos tiempo esperamos glosar todo esto en hojas sucesivas. Lo que pasa es que, con el tiempo, el nombre de Sancho quedó un tanto vilipendiado cuando Cervantes lo asoció al fiel escudero de Don Quijote de la Mancha, bajito, rechoncho y barrigón y algo rústico y pueblerino. Y encima, "Panza" con lo que la acabó de arreglar. Y creemos que estas cosas le quitaron a la población las pocas ganas que tenían de poner el nombre de Sancho a sus hijos siendo que al menos Sancho Gracia (Curo Jiménez) lo engrandeciera haciendo el papel de aquel buen bandolero... (seguirá)

### ¡ VAYA NOMBRES !

De vez en cuando, y según vayan saliendo me ocuparé de ello porque la historia ha sido cruel con muchos de nuestros antepasados a los que se le aplicaban nombrecitos que se las traían.

Y no yendo muy lejos, ya sabes que en nuestro pueblo los ha habido de cui dado. Recordemos el de Caprasio- Ninfo y el de Liliosa- Leonila y encima compuestos los dos (qué a gusto tuvieron que quedar los padrinos...).

Hoy se llamarían ...Mateo, Saul, Noé, Moisés, Aarón, Joel...sacados de la Biblia (muy antiguos pero cortitos y bonitos de fonética).

Y para las niñas :Noa, Iris, Nadia, Asia, María...

Pues fíjate en lo que fueron y son nombres propios de personas :Cuadragesimo/a, Quasimodo (Quasimodo) y Quodvultdeus.

El primero quiere decir Cuaresma y lo más positivo que se puede decir del santo que llevó este nombre es que resucitó a un muerto y que su santo se celebra el 26 de octubre. **sigue...**

continuación...

(y continuación de "estado de la cuestión")

Y si se decía que "al buen comer y al buen hablar llaman "sancho" este no es el pensar de Don Quijote que se lo reprochaba así "aunque, Sancho, ese no eres tú porque ni eres del bien hablar y buen callar sino del mal hablar y peor porfiar..." Y...

## MARÍA DE LA O

"María de la O...

Que desgraciata gitana tu eres queriéndolo tó.  
Te quieres reír y hasta tus ojitos los tienes moraos de tanto sufrir. Mardito pamé...  
Castigo de Dios es la crucecita que llevas a cuestras María de la O..."

Y, más leña al fuego...

Por "MARÍA" sí que no es porque es el nombre más bello de mujer tanto desde el Antiguo como del Nuevo Testamento donde abundan como abundan hoy. Con los años, cientos de mujeres se llaman o se han llamado MARÍA en nuestro pueblo si bien compuesto con otro: (Carmen, Teresa, Jesús, Luisa, Josefa, Asunción, Inmaculada, Ángeles, José, Rosario...)

Pero solo dos "picaron" en lo de la O.

Recuerdas de donde viene lo de María de la O. En el breviario que rezan los sacerdotes cada día, hay una oración breve en cada uno de los ocho días anteriores a Navidad y que empiezan por O (de admiración por María, a ocho días del nacimiento de su Hijo)

El breviario antes se rezaba en latín y en latín esta admiración se escribe sin "y" y "h" y de ahí lo de MARÍA DE LA O (sin h). En un lugar de este número van esas oraciones de que te hablo.

DE LA O, por lo tanto es una advocación mariana para ocho días antes de la Navidad, y que es igual que Ntra. Sra. de la Esperanza y otras advocaciones para antes del parto. En un país americano es la advocación de la O-la por cuanto la O viene a representar el vientre de María embarazado y "lleno" de Jesús.

"María de la O", bello nombre de mujer nacida en nuestro pueblo como lo es "de la Vega" en Salamanca, "del Rocío" en Huelva, "de los Reyes" en Sevilla, "del Rosario" en Cádiz, "del Socorro" en Vitigudino, "de los Remedios" en Buenamadre.. ¿Llegaremos a celebrar que, después de más de 50 años una niña nacida en El Cubo se llame MARÍA DE LA O.?

Quasimodo : comienzo de un canto en latín (quasi modo géniti infantes= como niños recién nacidos , traducido al castellano) que se cantaba el domingo siguiente a la Pascua de Resurrección  
Quodvultdeus : que son tres palabras latinas juntas y que significan "porque Dios lo quiere" y Dios quiso que sus padrinos se lo pusieran a un santo de Cartago cuya fiesta es el 19 de febrero. Son "curiosidades" que... alguna más saldrá y nos ocuparemos de ello... Hasta la próxima, pues...



### ADVIENTO CON MARÍA NTRA. SRA. DE LA O (patrona de El Cubo de Don Sancho)

- Día 17.- Oh Sabiduría : ven y muéstranos el camino de la salvación.
- Día 18.- Oh Adonai, Pastor de la casa de Israel: ven a libramos con el poder de tu brazo.
- Día 19.- Oh Renuevo del tronco de Jesé : ven a libramos y no tardes más.
- Día 20.- Oh llave de David : ven y libera a los cautivos que viven en tinieblas y en sombras de muerte.
- Día 21.- Oh Sol que naces de lo alto : ven ahora a iluminar a los que viven en tinieblas y en sombras de muerte.
- Día 22.- Oh Rey de las naciones : ven y salva al hombre que formaste del barro de la tierra.
- Día 23.- Oh Emmanuel, salvador de los pueblos ven a salvarnos, Señor Dios nuestro.